çinco mill caueças de ganado porque ay en ella muchos pobres e nesçesytados y atento lo que los otros pueblos pagan nos paresçe

que deue pagar ciento e vn mill marauedis".

Una situación similar se constata en Hellín, donde un reducido grupo de familias con fuertes intereses ganaderos controla los mejores pastizales y las dehesas de la villa: "...tienen çierto termino cerca de la dicha villa que la llaman la Redonda, el qual termino diz ques comunal de toda la villa que por provisyon real fue señalado e dado para la carniceria de la dicha villa, porque dandose al carnycero segund el provecho que della abria baldría svenpre en la dicha villa muy barato la carne... la qual dicha redonda de poco tienpo aca hasta quinze o veynte vezinos particulares de la dicha villa de los mas ricos que tiene ganados y que syenpre goviernan el pueblo y estan en los oficios del concejo se an entrado y apoderado en la posesion del dicho termino y redonda". Simultáneamente, este grupo de familias monopoliza el desarrollo de las roturaciones por los caseríos que van formándose progresivamente en el término (Minateda, Agra, Agramón, Torre de Uchea). De forma paralela, se documenta el desarrollo de la producción de manufacturas textiles, con abundante mano de obra femenina y trabajo en el seno de la unidad familiar: "ay en esta villa muchos honbres ricos y de mucho trato, que tratan la mayor parte de los vezinos en alhonbras y paños e otras cosas y los que no tratan tienen razonablemente de comer, que las mugeres ganan mucho a las alhonbras. Tienen muy buena huerta y grande de moreras y arboles y en ella cogen pan y mucho vino y bueno y algund azeite... tienen ganados muchos". A lo que habría que añadir la afirmación recogida por Fernando Colón que "en esta villa se hazen las mejores cebollas de España".

La situación señalada para Chinchilla y Hellín se amplía a Almansa, donde un 10% de las familias de la villa controlan la propiedad de la tierra y la utilización de los pastos. Ello origina una amplia difusión del censo como contrato agrario y, también, la búsqueda de actividades económicas alternativas entre la población campesina. En Almansa fue el transporte de mercancías la ocupación laboral más común, aprovechando la estratégica situación de la villa entre Castilla y Aragón, a pesar de lo cual una amplia masa de población campesina se encontraba inmersa en la pobreza: "...ay quinientos e quinze vezinos pecheros, en los quales ay hasta cinquenta vezinos que son ricos y los demas son carreteros la mayor parte que traxinan con carros a Castilla y Aragon y desto viben y ay en esta villa trezientos carros y dende arriba; ay